
致辞 

财经事务及库务局局长出席香港离岸人民币中心年度论坛暨人民币业务

杰出大奖 2015 致辞（只有中文） 

2015 年 6 月 15 日（星期一） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（六月十五日）出席香港离

岸人民币中心年度论坛暨人民币业务杰出大奖 2015的致辞全文： 

 

Bianca（新城董事总经理马健生）、各位嘉宾、各位朋友： 

 

  大家好。今日我很高兴再次出席香港离岸人民币中心论坛暨人民币业

务杰出大奖的颁奖典礼。人民币业务杰出大奖今年踏入第四届，多年来通

过表扬为香港离岸人民币市场作出贡献的金融机构，推动人民币市场的业

务，值得鼓励。 

 

  过去一年，尽管环球经济环境复杂多变、本地的政治争拗持续，香港

的金融市场仍然保持稳健，投资者对我们金融市场依然充满信心。到了二

零一五年二月底，以市值计算香港已经是全球第七大以及亚洲第三大的股

票市场，实在值得引以为傲。 

 

  我注意到今年的得奖业务有很多，包括基金、零售、财资市场等，从

颁奖项目以至获表扬的机构，可以看到这几年香港人民币市场的发展非常

多元化。回顾人民币市场当初推出时，很多投资者和金融界都担心香港的

资金池或许不足，亦不清楚可提供甚么服务去满足市场需要，但事实上这

几年人民币市场的发展很多元化和迅速。另外，若以人民币离岸市场这个

概念去看香港市场，可以引证到香港这些年来发展的人民币业务如何为中

国经济「走出去」提供了理想条件。今天我们说的业务已不是早期所指的

人民币贸易结算，我们现在说的是沪港通和深港通等这些项目。 

 

  去年沪港通成功落实，是香港离岸人民币市场发展的一个重要的里程

碑。自去年十一月开通以来，沪港两地股市的互联互通一直运作顺利，安

排有助两地投资者加深认识沪港两地股市，带动了他们在两地市场投资的

兴趣，并充分反映在两地股市的成交额上。香港在内地资本市场「走出去」

上扮演非常重要的角色。今年大家都注视深港通推出的时间表，而市场亦

有很多传言，当然我今日不会确认传言的真假，相信项目总会落实的。 

 

  上月底香港与内地基金的互认安排正式宣布实行，是国家资本市场开

放的另一重要措施。根据基金互认的安排，在香港或内地注册及成立并符



合一定条件的基金，在通过简易的审核程序后可在对方地区销售。基金互

认将大大增加两地基金产品市场的规模，并确认香港作为资产管理中心的

前景，这会有助壮大我们的人民币市场。 

 

  回看当初大家都不太清楚人民币的发展路线，内容是甚么？国家决心

有多大？政策落实力度又有多大？这几年来我们看到很多项目已落实，积

极性是非常大的。我希望大家以同一角度展望未来。我们下一个工作目标

是如何发挥香港人民币离岸中心的优势以配合国家「一带一路」战略的发

展。这是一个高瞻远足的倡议，促进亚洲、欧洲和非洲沿线国家在政经人

文领域的合作，实现政策沟通、设施联通、贸易畅通、资金融通和民心相

通的「五通」。 

 

  不少「一带一路」沿线国家具有巨大的发展潜力，香港必须把握机遇，

加强与这些市场的经济和政策联系，同时要扩大双边合作，进行互访，商

谈自贸协定、促进和保护投资及全面性避免双重课税等协定，在多方面促

进互通和开拓商机。 

 

  我们亦可以与内地相关的省市合作，到这些国家开展联合路演，共同

促进贸易和投资往来。相信随着内地加强与「一带一路」沿线国家的经贸

联系，香港作为国际上重要的金融商贸和航运中心，可以为「走出去」的

内地企业提供金融、法律等专业服务，包括国际市场投资、跨境贸易结算、

人民币债券融资、资产和风险管理等。目前我们有多项政策相信可以配合

「一带一路」的发展和机遇，包括在今年《财政预算案》提出发展香港成

为企业的财资中心，另外亦有伊斯兰金融、与「一带一路」沿线国家商讨

税务协定、推动保险业专业自保及再保服务等。随着「一带一路」的发展，

我们可以考虑其他更多政策和议题。 

 

  由中国倡议成立的「亚洲基础设施投资银行」（即亚投行）是「一带

一路」战略的重要组成部分。亚投行是政府间的金融开发机构，按照多边

开发银行形式和原则运作，目标是协助亚洲国家改善基础建设，从而加速

亚洲的经济发展。 

 

  亚投行的五十七个的意向创始成员国已就成立细节进行讨论，香港特

别行政区一直派员作为中国政府代表团成员参加相关工作，预期在年底前

正式成立亚投行。我们已于去年十二月向中央政府提出加入亚投行的意

愿，中央政府反应正面。我们亦会争取利用香港在融资和资产管理方面的

优势，支持亚投行的筹建和营运。 

 



  未来在人民币市场的发展议题和速度可能更加迅速，沪港通以及基金

互认安排的落实，充分体现了中央开放金融市场及推动香港成为离岸人民

币业务中心的决心。在配合政策方向的同时，各种新措施在具体操作上主

要由相关金融企业推动落实。香港离岸市场的进一步发展实在需要两地政

府、监管机构及业界共同努力推动。 

 

  最后，我衷心祝贺今日获奖的每家机构，并再一次恭贺新城电台成功

举办这个有意义的活动。 

 

  多谢各位。 

 

 

完 


